
“En estos dos años el 
Gobierno ha recuperado 
la estabilidad del país”

JAVIERA TORO, MINISTRA DE DESARROLLO SOCIAL:

La ministra en conversación con 
Diario Concepción, dio a conocer 
una balance sobre los dos prime-
ros años de Gobierno y realizó 

una proyección de lo que el 
Ejecutivo espera lograr en esta 
segunda mitad y, también, de las 
planificaciones que se tienen en 

materia del Ministerio para la 
Región del Biobío.  
Esto, justo en la previa de su visita 
programada para este lunes al 

Biobío. En la oportunidad estará 
en Santa Juana y Tomé, donde 
participará de la inauguración de 
un Centro Diurno de Adulto 

Mayor, y de un Servicio Sanitario 
Rural, respectivamente. 

La secretaria de Estado realizó un balance sobre la primera mitad de la administración del Presidente Gabriel Boric. 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

ANDREA GARRIDO   
Directora ejecutiva de Fundación Chile Dual 

Cada año la llegada de marzo 
presenta grandes desafíos para el 
inicio del periodo escolar, y este 
2024 no es la excepción.. Las para-

profesional (EMTP), cuyos desa-
fíos son de máxima relevancia para 
los miles de jóvenes que forman 
parte de este sistema. Esto abre 
urgentes dudas: ¿Existe algún plan 
para alinear la oferta curricular de 
las casi 40 especialidades de la 
EMTP con la realidad del mundo 
laboral? ¿Se discutirá en algún mo-
mento sobre estrategias para me-
jorar el seguimiento a los cientos 
de egresados cada año de las dis-

tintas carreras técnicas? ¿Se 
propondrá algún plan para 
promover y fortalecer la for-

mación dual o por alternancia 
de este sistema, que aporta gran-
des beneficios a los estudiantes? El 
tiempo pasa y las dudas se van 
multiplicando. 

Esperemos que este 2024 por fin 
podamos discutir sobre cómo me-
jorar y poner en valor la EMTP, un 
sistema que funciona y es exitoso en 
distintos países pero que, en el 
nuestro, ha quedado postergado en 
la lista de prioridades de las autori-
dades a pesar de que brinda miles 
de oportunidades laborales.

lizaciones docentes, tardanza en 
apertura de establecimientos y fal-
tas de cupos son algunos de los te-
mas más relevados. De hecho, la 
última encuesta Plaza Pública de 
Cadem, publicada este 3 de marzo, 
mostró que 37% considera que la 
educación en Chile es mala o muy 
mala y 34% de los encuestados tie-
ne una mala imagen de los cole-
gios o liceos públicos. 

Por su parte, el Ministerio de 
Educación ha enfocado sus es-
fuerzos en continuar fortale-
ciendo la asistencia escolar, 
cuyos índices han ido al alza, 
pero aún no alcanzan los niveles 
previos a la pandemia.  Además, la 
crisis de los SLEP en Atacama se 
avizora, otra vez, como una situa-
ción límite que requerirá un esfuer-
zo multisectorial para poder supe-
rar los problemas que denuncian 
autoridades y docentes de la zona.  

El inicio del año educacional 
2024 se transforma en una nueva 
oportunidad para que finalmente 
se le dé la importancia que mere-
ce a la educación media técnico 

Esperemos que este 2024 por fin podamos 
discutir sobre cómo mejorar y poner en valor 
la EMTP, un sistema que funciona y es exitoso 
en distintos países.

Inicio de año escolar

LUIS SANTIBAÑEZ BASTIDAS   
Consejero Regional

La fatídica madrugada del 27 de 
febrero de 2010, un terremoto 8.8 
y posterior tsunami, se llevaron el 
icónico Mercado de Talcahuano, 
principal centro gastronómico, co-
mercial y turístico del puerto.  

Desde mediados del Siglo XX, la 
icónica infraestructura acogió a 
más de 160 locatarios gastronó-
micos, productivos, servicios y 
venta de productos del mar.  

Junto con la Tortuga de Talcahua-
no y el Monitor Huáscar, se transfor-
mó por décadas en postal obli-
gada para referirse al puerto 
de Talcahuano y su gente. 

Hoy, después de casi 14 años, 
continúa inerte a la espera de una 
reconstrucción anhelada por to-
dos los habitantes de la comuna 
puerto, sus autoridades y el propio 
Gobierno Regional del Bio Bio.  

Para ello, paso a paso se ha sol-
ventado por el sector público, los 
problemas naturales que presenta 
la inversión pública sobre un recin-
to de carácter privado. 

El Municipio de Talcahuano ha 
avanzado decididamente en solu-
cionar la compleja trama judicial 
del mercado, obteniendo los usu-

to y empleabilidad para la ciudad 
de Talcahuano.  

El primer gran mercado regional 
en ser reconstruido con fondos pú-
blicos en una modalidad inédita 
para los gobiernos regionales.  

El sueño de miles de Choreros 
que esperan que este 2024 sea el 
año definitivo dónde se garanticen 
los recursos para la reconstruc-
ción del último gran icono pen-
diente del 27 F.  

Cerrar una herida y devolver a 
Talcahuano su corazón histórico 
cultural. 

fructos necesarios de los propieta-
rios en favor del municipio para 
permitir su reconstrucción. 

Ex post, la actualización de los 
estudios de arquitectura e ingenie-
ría, más las especialidades de ser-
vicios, han sido claves para conso-
lidar una evaluación económica 
vigente y coherente a los actuales 
valores de mercado.  

Recientemente, la aprobación 
del estudio de impacto vial reque-
rido por la autoridad sectorial, para 

garantizar el flujo vehicular del 
nuevo mercado en el casco 
histórico del puerto, y el in-

greso de la carpeta técnica al 
Gore Biobío,  han sido otros esco-
llos superados.   

Con ello, la factibilidad de finan-
ciamiento por parte del Core Biobío 
y su gobernador, entra en tierra de-
recha, faltando solo el permiso de 
edificación y posterior RS (Reco-
mendación Satisfactoria) por parte 
del Ministerio de Desarrollo Social.   

Así el Core podrá votar la apro-
bación de los recursos en su seno.  

Son más de $16 mil millones que 
constituyen un aporte al desarro-
llo turístico, comercial, de fomen-

Junto con La Tortuga 
y el  Huáscar, se 
transformó por 
décadas en postal 
obligada para 
referirse al puerto.

Mercado de Talcahuano: 
icono del Puerto

El embajador de Israel en Chile, Gil 
Artzyeli, ha tenido días álgidos en lo po-
lítico durante los últimos días. Esto, lue-
go que el Gobierno de Chile decidiera su 
exclusión de la Feria Internacional del 
Aire y del Espacio (Fidae) a realizarse en 
nuestro país entre el 9 y el 14 de Abril de 
2024, producto de la muestra bélica que 
presentaría aquel país. Diversas declara-
ciones de políticos nacionales, del propio 
diplomático y reacciones en redes socia-
les mantienen un debate todavía abierto. 

 
 

Charles Kinbote  TomCast27757620 
En el oficialismo no entienden dónde es-
tán parados y que la paciencia del país 
con ellos mismos se está agotando. Toda 
esta retórica se les devuelve, no desde Is-
rael sino desde la sociedad chilena. Boric, 
Winter y el grupo de amigos “lo piden a 
gritos”. 
 
Gonzalo Downey @gonzalodowney 
Dice Winter que el Embajador “lo que no 
puede hacer es entrometerse en la políti-
ca interna” (sic) y que ellos defienden al 
pueblo de Israel que “evidentemente” no 
está de acuerdo con su Gobierno. 
En primer lugar, Israel es una Democra-
cia: el que elige y reemplaza a los gober-
nantes es justamente el pueblo de Israel 
en elecciones libres y periódicas. Cuando 
estamos frente a una Democracia no es 
algo que le corresponda decidir a un con-
glomerado político ubicado a 13.000 kiló-
metros de distancia (...). 
 
SalvadorSchwartzmann 
@S_Schwartzmann 
El embajador de Israel en Chile dice estar 
sorprendido “porque la representación 
del ataque a una israelí, que se hizo en 
Santiago para recordar el 7/10 en el Día 
de la Mujer, causara más revuelo que la 
brutal masacre de Hamás en el sur de Is-
rael”. La respuesta es la proximidad 
 
Valeria Cárcamo Vidal @vidalcvale 
“Para matar a los nazis también tuvieron 
que matar a Alemanes inocentes”. Emba-
jador de Israel, Gil Artzyeli, justificando 
el asesinato de 30.000 palestinos (niños y 
mujeres). 
 
Paulina Astroza S. @PaulinaAstrozaS 
Ya he dicho anteriormente que estimo 
que las declaraciones del embajador 
@Gil_Artzyeli son destempladas. No 
ayudan tampoco a bajar la tensión en 
relaciones. 
 
Rodrigo Karmy @falsafa1126 
Completamente de acuerdo (por declara-
ciones de Diputado Winter sobre estar 
abierto a expulsar a embajador israelí). 
No se puede tener a un tipo que dice que 
estuvo bien bombardear escuelas en 
Gaza porque los niños, en ese momento, 
no estaban en ellas.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

El Censo 2024 ya está en curso. Hasta junio es-
taremos viendo la presencia de los censistas por 
las calles, buscando y confirmando los datos que 
arroje cada vivienda del país, y por supuesto de 

la Región del Biobío. 
Un proceso clave para el país, pues del levantamien-

to de información y su correspondiente proceso de or-
den, procesamiento e interpretación de datos, el resul-
tado final es una radiografía cuantitativa y cualitativa de 
la realidad nacional en varios aspectos. 

En el caso local  más de 2.200 censistas contratados 
por el Instituto Nacional de Estadística (INE). Además, 
existen más de 60 los locales censales repartidos en 
todo el territorio. El Censo se realizará en horario de 9 a 
21 horas de lunes a domingo hasta junio de 2024. 

La directora de INE Biobío, Lorena Villa, señaló que 
“creo que aquí lo más importante es recordarle a la ciu-
dadanía la importancia de un censo. Invitamos a todos 
a abrir la puerta al censo, a identificar nuestros censis-
tas. Aclarar que el rut no se pide”. 

Pero este nuevo proceso a diferencia de los anterio-
res se ha encontrado con una fuerte muralla enemiga: 
la sobre existencia de desinformación. 

En una época donde los contenidos están al alcance 
de la mano, desde hace meses hemos visto aberraciones 
de gran calibre sobre cómo funciona y cuál es el fin del 

Censo 2024 v/s la desinformación

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Salud  
  
Señora Directora: 

La Estrategia Nacional de Sa-
lud 2020-2030, plantea que la 
obesidad es una de las enferme-
dades crónicas en las que se 
debe trabajar intensamente en 
este periodo, pero; ¿Cuáles son 
las reales estrategias que se van a 
generar desde las políticas públi-
cas para lograrlo? Hasta ahora 
no hemos visto ningún cambio 
en las coberturas, aseguramien-
tos o programas en el ámbito pú-
blico ni el privado, que incentive 
la educación, manejo y segui-
miento de esta enfermedad cró-
nica compleja, entonces: ¿Cómo 
lo vamos a lograr? 

  
Marjorie Treuer/HolistiMED 
  
Beneficios Tributarios  
  
Señora Directora: 

La reciente presentación de 
medidas tributarias por el mi-
nistro de Hacienda ha desenca-
denado un necesario debate so-
bre el equilibrio entre beneficiar 
a la clase media y la carga fiscal 
para algunos contribuyentes. 
Aunque la propuesta destaca 

ejemplos beneficiosos, como la 
deducción por cuidados y 
arriendo, así como un ordena-
miento en la asignación del be-
neficio de gastos en educación, 
una mirada crítica revela mati-
ces cruciales. 

Es alentador observar la 
atención centrada en la clase 
media, con medidas destinadas 
a aliviar su carga financiera. Sin 
embargo, los requisitos para ac-
ceder a estos beneficios necesi-
tan un análisis más detallado 
para evaluar su alcance, dado 
que existen restricciones. 

El ejemplo del cuidado de 
personas en situación de de-
pendencia severa ilustra esta li-
mitación. Aunque beneficia a 
quienes cumplen con los crite-
rios, podría dejar fuera a otros 
que enfrentan desafíos finan-
cieros debido a circunstancias 
no contempladas. 

Es crucial analizar la carga 
fiscal para aquellos contribu-
yentes que definitivamente pa-
garán más. La revisión propues-
ta de tramos y tasas del Impues-
to Global Complementario 
resulta en un aumento en la car-
ga impositiva a contar del ingre-
so neto mensual de $3.200.000. 

Si bien es un avance tener en 
cuenta las cargas financieras 
personales de los contribuyen-
tes de este segmento, enfocar 
netamente las medidas tribu-
tarias en beneficios sobre algu-
nos gastos y no estimular la in-
versión en este grupo, es poco 
inspirador y no reconoce debi-
damente la historia de este em-
blemático sector de nuestra 
población. 

  
Viviana Puentes/Udla  
 
Estadios  
  
Señora Directora: 

Hay cosas que no cambian en 
el fútbol chileno pese al paso de 
los años: nuevos fichajes, nue-
vos formatos de competencia, 
cambio de técnicos, perros que 
entran a la cancha en pleno par-
tido, pero en especial ese espec-
táculo que nos brindan algunos 
mezquinos que solo entienden 
que el estadio es de ellos, al pun-
to que creen que hasta lo pue-
den destrozar. 

¿Críticas? Muchas pero siem-
pre con lugares comunes.  
 
Fabián Ojeda 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Censo. Muchos optan por creer. Otros van más allá: 
creen y más encima siguen difundiendo un montón de 
ideas y mensajes que terminan por crear una realidad 
que atenta totalmente contra el proceso. 

Esto es algo que desde el INE han tomado conocimien-
to. De ahí el llamado de sus autoridades. La directora Re-
gional del INE, llamó a la comunidad a informarse. “Hay 
una página que es censo2024.cl y aparece la cédula cen-
sal. Es muy importante que la conozcan, lo que se les va 
a preguntar”. 

¿Hasta dónde llegará la desinformación? Otra cosa que 
también se viene a la cabeza es ¿Quiénes están detrás 
de todo esto y qué buscan? 

No es la primera vez, que en los últimos años, nos ve-
mos en un escenario como este ante un proceso de im-
portancia nacional. Ya ocurrió en las elecciones del úl-
timo tiempo. Previo a los sufragios las RR.SS hablaban 
de fraude electoral. Algo raro, pues las votaciones ni si-
quiera todavía se llevaban a cabo. 

Una buena defensa de la democracia requiere saber 
distinguir informaciones de calidad.

 Ya ocurrió en las elecciones del 

último tiempo. Previo a los 

sufragios las RR.SS hablaban de 

fraude electoral. Algo raro, pues 

las votaciones ni siquiera todavía 

se llevaban a cabo.

¡
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es el costo, estimado, 
para su puesta en 
marcha.

Cerca de $12 
mil millones

ESTÁ EN SU PRIMER TRÁMITE CONSTITUCIONAL 

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con urgencia suma, y a 
buen paso desde que finali-
zó el receso legislativo, con-
tinúa el avance de la crea-
ción del nuevo Servicio Na-
cional de Acceso a la Justicia 
y Defensoría Víctimas de De-
litos en la Cámara de Dipu-
tadas y Diputados.  

Y es que en la última se-
sión que tuvo la Comisión de 
Constitución de la Cámara 
Baja, la norma que se encuen-
tra en primer trámite consti-
tucional, obtuvo un apoyo 
transversal de sus integran-
tes, siendo despachada para 

Avanza creación de la 
Defensoría de las Víctimas 

La iniciativa sigue tomando fuerza en la Cámara Baja. Tiene por 
objetivo brindar asesoría legal a perjudicados que no tengan la 
posibilidad de costear un abogado. Será de carácter nacional y se 
estiman $12 mil millones de pesos para su funcionamiento. 

su revisión y votación en sala. 
Consultados algunos con-

gresistas del Biobío respecto 
a la iniciativa, hay un factor 
común: están de acuerdo 
con la implementación de 
una Defensoría de las Vícti-
mas. Uno, porque encuen-
tran injusto que el Estado 

preste servicios de abogacía 
a victimarios a través de la 
Defensoría Penal Pública y 
no así a víctimas que no pue-
den pagar. Y dos, porque es 
un debate que viene posicio-
nándose en la opinión públi-
ca hace años. 

 

Creación Defensoría de 
las Víctimas 

Si bien el Ejecutivo ingresó 
el proyecto de ley en 2021, 
este tuvo algunos contra-
tiempos por observaciones 
de congresistas y las críticas 
respecto al bajo presupuesto 
contemplado para el nuevo 

FOTO: FLICKR CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

organismo: se planteaban 
$800 millones. 

Actualmente, y con las úl-
timas indicaciones del Eje-
cutivo aprobadas, el proyec-
to de ley ahora contempla un 
presupuesto aproximado de 
$12 mil millones de pesos y se 
concentra en cuatro ejes: que 
el servicio tenga alcance na-
cional, promover la solución 
colaborativa y que radique 
en el nuevo Servicio de Acce-
so a la Justicia la mediación 
familiar, crear una subdirec-
ción especialmente dedica-
da a la atención de víctimas 
de delitos y fortalecer el uso 
de los recursos públicos. 

De acuerdo a las directrices 
y funcionamiento, el organis-
mo estará sometido a la super-
vigilancia del Presidente de la 
República a través del Ministe-
rio de Justicia. A esto, se suma 
que la Defensoría de las Vícti-
mas se conformará a partir de 
las actuales Corporaciones de 
Asistencia Judicial (CAJ), del 
programa de apoyo a víctimas 
(PAV) y los Centros de Aten-
ción Integral a Víctimas de De-
litos Violentos (CAvi). 

 
Reacciones y miradas 

Para la diputada Francesca 
Muñoz (PSC) la creación de 
este nuevo organismo es ne-
cesario. “Me parece absoluta-
mente necesario que exista 
una entidad que defienda a 
las víctimas de nuestro país, 
porque hoy sólo contamos 
con la defensoría para los 
acusados y una Fiscalía, pero 
no a quienes fueron afectadas 
por un delito”. 

Señaló, además, “que hoy la 
delincuencia está desborda-
da, los chilenos viven con 
miedo y ven que hoy el siste-
ma parece ofrecer más ga-
rantías a los delincuentes, 
mientras que ellos (víctimas) 
nada pueden hacer si no tie-
nen los recursos para costear 
una defensa”. 

En tanto, para la diputada 
Karen Medina (PDG) hay 
sentimientos encontrados: 
por un lado está en desacuer-

2021 es el año en que se ingresó 
por parte del Ejecutivo.
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LLAMADO A CONCURSO PÚBLICO DE ANTECEDENTES

ILUSTRE MUNICIPALIDAD 
DE LOS ÁLAMOS

Requisitos generales establecidos en la Ley N° 18.883, Estatuto Administrativo para 
funcionarios Municipales, Ley N° 19.280, en las normas específicas para cada cargo, DFL. 
192-19321, Ley N° 18.575 y Ley N° 18.695, Orgánica Constitucional de Municipalidades.

Bases: Disponibles físicamente en oficina de Recursos Humanos del Municipio y 
descarga en página web: www.munilosalamos.cl  a contar del día 11 al 20 de marzo de 
2024. 

Recepción de antecedentes: El plazo de recepción de antecedentes será hasta las 
13:30 horas del día 20 de marzo de 2024, de manera física y en sobre cerrado en 
oficina de partes y archivo  del municipio, ubicado en calle Libertad 300, Los Álamos.  

Consultas: En Oficina de Recursos Humanos del Municipio, Libertad N° 300, Los 
Álamos o vía telefónica al siguiente número: 41-2261000

Nombramiento en el cargo: Día 01 de abril de 2024. 

La Municipalidad de Los Álamos llama a concurso público de antecedentes para proveer 
en calidad de titular el siguiente cargo:

PABLO VEGAS VERDUGO
ALCALDE

N° de cargos  Planta Grado Cargo o Destinación 

01 Profesionales 11° Asistente Social o Trabajador Social 

FOTO: PEXELS.COM

mas es absolutamente nece-
saria porque ¿Qué es lo que 
sucede hoy? Hoy sucede que 
tienes a la Fiscalía que acusa, 
pero tú eres la víctima, por 
ejemplo, de un asesinato -
tengo cosas muy concretas 
que pasan hoy en los tribuna-
les-, el victimario tiene a la 
Defensoría Penal (Pública), y 
ese victimario que asesinó a 
alguien, gracias a esa institu-
ción que existe en la ley, lo li-
beran. Y ese victimario que 
asesinó a alguien, sale cam-
pante y risueño de ese tribu-
nal mirando a los familiares 
de la víctima y riéndose en 
su cara. Esa cuestión no pue-
de continuar”. 

“Por tanto, acá, tiene que 
haber proporcionalidad cuan-
do uno enfrenta un tribunal. 
Existe una Fiscalía, una De-
fensoría del victimario en este 
caso -digámoslo de esa forma-
, pero que también exista una 
Defensoría de las Víctimas 
para que no se rían en la cara 
de las personas que, por ejem-
plo, pierden a sus familiares 
producto de la violencia y el 
asesinato. En ese sentido, va-
mos a apoyar ese proyecto”, 
dijo el diputado Aedo.

do con que el Estado siga cre-
ciendo en distintos órganos, 
pero, en este caso, la creación 
de la Defensoría de las Vícti-
mas es algo necesario. 

“Yo soy muy reacia a seguir 
agrandando el Estado, a se-
guir incrementando o minis-
terio o servicios públicos en 
función, si bien de necesida-
des, pero que a mi parecer se 
pueden hoy hacerle frente con 
cualquiera de todos los mi-
nisterios que tenemos que son 
muchos. (…) Pero, sin embar-
go, la Defensoría de las Vícti-
mas es una necesidad urgen-
te”, dijo la diputada Medina. 

Agregó que “no puede ser 
que el sistema, con plata de 
todos los chilenos, esté ofre-
ciendo apoyo y defensoría a 
los delincuentes y a las vícti-
mas las dejemos de lado. To-
dos sabemos que el costo de 
un abogado, de una asesoría, 
es carísimo, y que uno no eli-
ge ser víctima. Por lo tanto, 
hoy creo que es urgente y ne-
cesario que el Estado brinde 
esta herramienta de apoyo a 
las víctimas para que puedan 
enfrentar situaciones que, 
vuelvo a decir, uno no busca, 
pero llegan gratuitamente”. 

Por su parte, el diputado 
Eric Aedo (DC) señaló que 
“la Defensoría de las Vícti-
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La Ministra de Minería, Au-
rora Williams, reveló que las 
mujeres responde a una par-
ticipación de solo un 18% en 
la actividad minera del país. 

 “Que la minería chilena 
tenga un 18% significa que 
hoy día estamos en estánda-
res similares Australia y Ca-
nadá, países que vemos como 
referentes desde el contexto 
minero. Hoy podemos decir 
que alcanzamos esta cifra his-
tórica, sin perdernos en los 
desafíos que aún tenemos 
pendientes. Aun así, les invi-

FOTO: SERNAGEOMIN

to a mirar con optimismo la 
posibilidad efectiva de que 
las mujeres puedan estar pre-
sentes en la industria minera”.  

“Tenemos que reforzar 
nuestras acciones para conti-
nuar esta incorporación fe-
menina de forma integral, a 
través de distintos mecanis-
mos que otorguen garantías, 
especialmente en términos 
de conciliación de la vida fa-
miliar, que es uno de los te-
mas más complejos que en-
frentamos en nuestra indus-
tria”, manifestó la ministra.

a conocer por la 
ministra de Minería, 
Aurora Williams.

El porcentaje 
fue dado 

Gobierno: mujeres participan 
en 18% de actividad minera
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BASES DE LA FUTURA LICITACIÓN DE RECAUDO ELECTRÓNICO ES PREPARADA POR EL MINISTERIO DE TRANSPORTES

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

El anuncio realizado por el sub-
secretario de Transportes, Jorge 
Daza, sobre el inicio del proceso 
para implementar un sistema de 
recaudo electrónico o si prefiere 
de pago del pasaje en los taxibuses 
del Gran Concepción,  a través me-
dios digitales -léase- tarjeta dedica-
da, código QR y tarjetas bancarias, 
no sólo generó la sorpresa y males-
tar de los gremios que agrupan a 
los dueños de micros de la zona, 
por no ser ellos quienes liderarían 

EFE muestra interés por integrar y 
operar pago digital en buses de la zona  
Así lo sostuvo el presidente del directorio de la filial ferroviaria en la zona, Juan Antonio Carrasco; y el 
gerente general, Nelson Hernández,  quienes  explicaron que desde el punto de vista tecnológico el 
sistema de prepago con que cuentan  permitiría tanto el cobro de tarifa, y como administrar el sistema.    

este avance tecnológico, sino que 
abrió, como era de esperar, el inte-
rés por un negocio que es por lejos 
el más importante en los últimos 
años en el sector. 

En este contexto, quien ya mos-
tró dicho interés fue la Empresa de 
Ferrocarriles del Estado (EFE), que 
a través de sus representantes en la 
zona, sostuvieron que efectivamen-
te la habilitación de este nuevo sis-
tema, permite explorar una nueva 
forma de conectar el servicio de tre-
nes urbanos con los buses del siste-
ma regulado en la zona, como indi-

có Nelson Hernández, gerente gene-
ral de EFE Sur. 

“A nosotros nos interesa. De he-
cho, Ferrocarriles siempre ha pues-
to a disposición el medio de pago 
que tiene de tal manera de poder 
integrarlo, pero tienen que concu-
rrir diversas voluntades para que 
ello ocurra, pero EFE siempre está 
en la mejor disposición”, agregó 
Hernández. 

Y es que en este aspecto EFE 
cuenta con una tremenda ventaja, 
que es la experiencia de la opera-
ción con sistemas digitales.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

UNA SOLA TARJETA 
para usar taxibuses y 
Biotrén o al menos 
sistemas que  permitan el 
uso en ambos es la 
aspiración para el pago 
digital en la zona.

“La tecnología que tiene este 
sistema de pago, perfectamente 
es capaz de generar una 
integración con cualquier otro 
sistema de transportes”.
Juan Antonio Carrasco, presidente del 
directorio de EFE Sur.

FRASE

“A nosotros nos interesa. De 
hecho, ferrocarriles siempre ha 
puesto a disposición el medio de 
pago que tiene, de tal manera de 
poder integrarlo”.
Nelson Hernández, gerente general de EFE 
Sur.

“A nosotros nos interesa. De hecho, Ferrocarriles siempre ha 
puesto a disposición el medio de pago que tiene de tal manera 

de poder integrarlos”. 
 Nelson Hernández, gerente general de EFE Sur.“ ”
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se requerirán sólo para 
cubrir la flota de taxibuses 
grises con azul en el Gran 
Concepción.  

validadores 

1.600

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

De hecho, su actual tarjeta “Co-
necta” está soportada en una tecno-
logía que es la más moderna y segu-
ra del país y de Latinoamérica, sien-
do más avanzada en términos 
informáticos que la del tarjeta “Bip” 
que se usa en el Transantiago , per-
mitiéndole entonces, un “escalar” 
o crecer en términos de potenciales 
usos asociados, como podría ser, el 
pago de la micro. 

Por ello, Juan Antonio Carrasco, 
presidente del directorio de EFE 
Sur, y también integrante del direc-
torio de EFE a nivel nacional, seña-
ló que integrar el tren con los taxi-
buses, a nivel de pagos, es totalmen-
te posible, usando como base la 
tecnología que actualmente utili-
za la estatal ferroviaria.  

“Efectivamente, hay una coordi-
nación con el Ministerio de Trans-
porte ciertamente, pero la tecnolo-
gía que tiene este sistema de pago, 
perfectamente es capaz de generar 
una integración con cualquier otro 
sistema de transporte, en cualquier 
otra ciudad del país. Por lo tanto, es 
ciertamente factible de hacer, y ahí 
en realidad va a tener que ver con 
cómo se vaya desarrollando en el fu-
turo”, explicó el directivo. 

 
¿Integrar y operar? 

De esta forma, para entender lo 
que será la futura discusión en tor-
no al nuevo sistema de recaudo di-
gital en el transporte público regu-
lado (taxibuses) del Gran Concep-
ción, hay que distinguir el concepto 
de integración. 

Con ello, lo que se indica, es que 
aprovechando la tecnología y ya sea 
mediante una  tarjeta única o con 
sistemas que “se reconozcan” entre 
sí, las personas puedan subir al Bio-
trén, pagar el valor de su pasaje y 
luego abordar una micro sin tener 
que usar otro medio pago. 

Incluso, se puede -y es la aspira-
ción de las autoridades- que esa in-
tegración también pueda ser tarifa-
ria, permitiendo, por ejemplo,  un 
cobro único por el uso de ambos 
servicios (tren+bus) en determina-
dos tramos. 

Pero otra cosa es quién va a admi-
nistrar este sistema, que para ser 
precisos es en realidad un sistema 
de prepago, porque cuando una 
persona “carga” la tarjeta del Biotrén 
con, por ejemplo, 5 mil pesos, ese di-
nero no se usa de inmediato, sino 
que va a un fondo o “bolsa de recau-
dación del sistema, que a su vez al 
usuario se va descontado a medida 
que va viajando. 

Por ello, la responsabilidad de 
quién administre los dineros que 
se recauden es enorme.  

te elaborará para el llamado a lici-
tación que permita materializar 
esta tecnología, pero que en todo 
caso, la plataforma actual de Ferro-
carriles permite a lo menos operar 
de manera integrada, aseveró.  

“Hay hartas dimensiones y dis-
tintas maneras en donde podría 
integrarse -desde el punto de vista 
operacional- el sistema de pago. 
Yo creo que es un proceso. Estas co-
sas son graduales y al menos de 
parte nuestra como EFE y aquí ha-
blo en general, con una sola tarje-
ta a nivel nacional, tenemos toda la 
disposición para poder transfor-
marnos en el modo tecnológico o 
uno de los modos tecnológicos 
donde se puede pagar”, expresó 
Carrasco. 

“Hay temas jurídicos que es nece-
sario despejar para eso, pero la idea 
es que EFE pone a disposición la 
plataforma tecnológica de cobro 
electrónico de cuotas de viaje o de 
tarifa para el transporte público”, ce-
rró Hernández.

OPERANDO EN 2025 esa fue la promesa del subsecretario, Jorge Daza, para el sistema de recaudo digital o pago de tarifa electrónico en la zona.
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En el caso del Transantiago, por 
un lado está la empresa que entre-
ga el soporte tecnológico al sistema, 
que incluye las máquinas validado-
ras, tanto en los buses como en los 
puntos de carga y por otro lado, está 
la figura del Administrador Finan-
ciero, que como su nombre lo indi-
ca, maneja y distribuye la recauda-
ción que genera el prepago digital, 
el que está formado por un grupo de 
instituciones financieras que ope-
ran en el país, ellas son BancoEsta-
do, Banco de Chile, Banco de Crédi-
to e Inversiones, Banco Santander 
Chile, Promotora CMR Falabella, 
además de Sonda S.A.  

En este sentido, Carrasco y Her-
nández, aclararon que hay una se-
rie de definiciones administrati-
vas y jurídicas que hay tener en 
consideración para que EFE pu-
diera ser parte en este proceso de 
instalación y operación de un sis-
tema de pago digital en los taxibu-
ses de la zona y que habrá que es-
perar para saber cuáles son las de-
finiciones,  requerimientos y 
características que tendrán las ba-
ses que el ministerio de Transpor-

Cuantos más mejor. Esa es la 
consigna en este plano. En 
Chillán, donde ya opera este 
sistema digital, hay decenas 
de puntos de carga de la 
tarjeta en negocios de barrio.  

Puntos de carga: 
el otro desafío
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de Educación Superior con 
discapacidad, se encuentra 
con convocatoria abierta 
hasta el 13 de marzo. 

El Programa de 
apoyo a estudiantes

EL LLAMADO “SEGUNDO TIEMPO” DE LA MONEDA

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

La Ministra de Desarrollo Social 
y Familia, Javiera Toro, en conversa-
ción con Diario Concepción, dio a 
conocer una balance sobre los dos 
primeros años de Gobierno y reali-
zó una proyección de lo que el Eje-
cutivo espera lograr en esta segun-
da mitad y, también, de las planifi-
caciones que se tienen en materia 
del Ministerio para la Región del 
Biobío.  

Esto, justo en la previa de su visi-
ta programada para este lunes al 
Biobío. En la oportunidad estará en 
Santa Juana y Tomé, donde partici-
pará de la inauguración de un Cen-
tro Diurno de Adulto Mayor, y de un 
Servicio Sanitario Rural, respectiva-
mente. 

-¿Cuáles son los principales lo-
gros que puede destacar? 

-En estos dos años el Gobierno ha 
recuperado la estabilidad del país, 
se ha dado dirección y eso se expre-
sa con un Estado más presente. Te-
nemos logros sociales como: el au-
mento del salario mínimo, las 40 
horas de jornada laboral, el Copago 
Cero en Salud, recientemente la 
aprobación de la Ley Integral Con-
tra la Violencia Hacia Las Mujeres. 

En el Ministerio de Desarrollo 
Social y Familia también hemos 
avanzado en acercar el Estado a las 
personas para que vivan mejor con 
políticas como el Subsidio Único 
Familiar Automático. Y vamos a 
dejar sentadas las bases del Siste-
ma Nacional de Apoyos y Cuida-
dos “Chile Cuida”, que ya hemos 
anunciado.  

-¿Cuáles han sido los erro-
res frente a los que el Presiden-
te Gabriel Boric ha instruido 
mejoras? 

-Siempre las cosas se pueden ha-
cer mejor y ese es nuestro trabajo 
diario. Puntualmente el Presidente 
(Gabriel Boric) nos ha instruido que 
los próximos dos años sean de con-
cretar las mejoras que estamos ha-
ciendo y que hemos trabajado, eso 
es lo que hacemos con Chile Cuida. 
Después de dos años de trabajo in-
tenso, de diálogo con más de 12.000 
personas, este año estamos con un 
mayor presupuesto, estamos lle-
gando a más personas con los ser-
vicios de cuidado y vamos a pre-
sentar el proyecto de ley del Sistema 
Nacional de Cuidados. 

-¿Cuáles serán los principales 
desafíos para el Gobierno en esta 

“En estos dos años el Gobierno ha 
recuperado la estabilidad del país”

La ministra de Desarrollo Social, Javiera Toro, realizó un balance sobre la primera 
mitad de la actual administración del Ejecutivo. Materias relacionadas al Biobío y a 
nivel nacional también fueron abordadas por la secretaria de Estado. 

segunda mitad de mandato? 
-Vamos a requerir mucha articu-

lación, capacidad de llegar a acuer-
do para sacar adelante proyectos 
tan urgentes para las personas 
como la Reforma de Pensiones que 
le va a subir las pensiones a los ac-
tuales y futuros pensionados. Como 
el Pacto Fiscal que permitirá finan-
ciar urgencias sociales, justamente 
como el Sistema Nacional de Apo-

yos y Cuidados.  
Y como Ministerio de Desarrollo 

Social, tenemos dos grandes desa-
fíos: seguir avanzando en el Siste-
ma Nacional de Apoyos y Cuidados 
y los procesos de reconstrucción 
que estamos enfrentando como 
país debido a las catástrofes que 
hemos vivido.  

Vamos a presentar el proyecto de 
ley del Sistema Nacional de Cuida-

do, un proyecto que está trabajado 
escuchando a las cuidadoras y a las 
personas que requieren cuidados. El 
objetivo del Sistema de Cuidado fi-
nalmente es ampliar la libertad, la 
autonomía de las personas con dis-
capacidad, de las personas mayores 
y también de las personas que cui-
dan, que son mayoritariamente mu-
jeres y que nos lo han planteado 
muchas veces es un trabajo que se 

FOTOS: MDS
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de viviendas tuteladas para 
adulto mayor en la Región 
del Biobío: Contulmo, 
Coronel, Hualqui, 
Nacimiento, Penco y San 
Pedro de la Paz.

condominios
6
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hace dentro de casa, muy sola, con 
mucho agobio y el objetivo de Chi-
le Cuida es poder aliviar y apoyar ese 
trabajo. 

-¿Cuáles son los desafíos del 
Sistema Nacional de Cuidados, 
específicamente en la Región del 
Biobío?  

-El primer paso del Sistema Chi-
le Cuida, es el reconocimiento y por 
eso hemos creado la credencial de 
cuidadora. En la Región de Biobío ya 
hay más de 11.900 personas inscri-
tas como cuidadores o cuidadoras 
e invitamos a las personas que cui-
dan, a personas con dependencia 
moderada o severa, a inscribirse en 
el Registro Social de Hogares. Es 
una credencial que permite acceder 
a atención preferente en distintos 
servicios y a descuentos, como el 
20% de descuento en Correo de Chi-
le. También la red local de apoyos y 
cuidados está instalada y funcio-
nando en Alto Bio Bio, Arauco, Con-
tulmo, Hualqui, San Rosendo y Tal-
cahuano. Este año proyectamos 
también llegar a Los Ángeles. 

-Hablando de residencias para 
adulto mayor, ¿Hay proyectos o 
anuncios en la Región?  

-Nuestro país está avanzando ha-
cia un aumento de la población de 
personas mayores, así que de todas 
maneras un desafío es el fortaleci-
miento de la oferta a través de Ser-
vicio Nacional del Adulto Mayor, 
con el principio de envejecimiento 
digno, activo y saludable que esta-
mos impulsando también en el 
Congreso con un proyecto de ley.  

Y justamente las personas mayo-
res son parte de este Sistema Na-

con las residencias administradas 
por distintos organismos privados 
sin fines de lucro, sino que también 
ampliando la oferta pública, que son 
las residencias administradas direc-
tamente por el servicio. 

-En materia de discapacidad 
en la Región del Biobío ¿Existen 
Anuncios? 

-Hemos fortalecido los progra-
mas de Senadis con medidas que 
apuestan a mayor accesibilidad, 
mayor autonomía y cuidados cuan-
do la discapacidad está asociada a 
dependencia.  

En la Región estamos trabajando 
para contar con nuevos cupos para 
atención de estas personas, princi-
palmente para jóvenes que egresan 
por razones de edad del Servicio de 
Protección Especializado de la Ni-
ñez, para casos con sentencia judi-
cial que requieren un programa re-
sidencial para personas con disca-
pacidades calificadas como 
pacientes sociosanitarios que hoy 
día están en hospitales y tenemos 
que apoyar.  

También en nuestro gobierno 
aprobamos, ya estamos implemen-
tando la Ley TEA que asegura igual-
dad de oportunidades para niños, 
niñas y adolescentes, y también 
para adultos que están en el espec-
tro autista. Y ahora, por ejemplo, 
está abierta la convocatoria para 
postular al Programa de Ayudas 
Técnicas, y ahí es importante infor-
mar que eso es hasta el 3 de abril de 
este año.  

OPINIONES
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tanto, cuando hay cierres de estas 
características, lo que hace el Minis-
terio a través de Senama es darle un 
seguimiento para asegurar el bie-
nestar y acompañar su reubicación 
en caso de ser necesario.  

-En cuanto a Centros Diurnos 
Comunitarios ¿Cuántos estarán 
en la Región del Biobío? 

-Los centros diurnos comunita-
rios han sido una de las políticas 
centrales de nuestro Gobierno. Ha 
habido un aumento que en térmi-
nos históricos ha sido el más im-
portante, de más de un 50% de 
creación de nuevos centros diur-
nos comunitarios, para recibir du-
rante el día a las personas mayores, 
para entregarles espacios de so-
cialización, de participación, para 
entregar distintos talleres y capa-
citaciones que son fundamentales, 
justamente para mantener la au-
tonomía. Para promover la salud 
mental , porque sabemos que 
cuando las personas mayores par-
ticipan de la organización, socia-
lizan con otras personas, eso inci-
de muy positivamente en poder 
mantener y prolongar su autono-
mía, que es lo que buscamos, y 
también mejor calidad de vida y de 
salud mental.  

- Sobre los desalojos por Ley de 
Usurpaciones: ¿Cómo aporta en 
estos casos Desarrollo Social, 
quizás en acoger a estas fami-
lias, otorgarles herramientas?  

-Además de la articulación de 
distintos organismos, como los mu-
nicipios, como el Ministerio de Vi-
vienda, lo que a nosotros como Mi-
nisterio de Desarrollo Social y Fami-

lia nos toca es activar la red de niñez 
para evitar la vulneración de dere-
chos de los niños, niñas y adolescen-
tes, en virtud de la Ley de Garantías 
de la Niñez que le toca implemen-
tar a la Subsecretaría de la Niñez. Y 
en ese sentido, en términos prácti-
cos, velamos por sus derechos, y es 
lo que se ha realizado a través de la 
Seremi de Desarrollo Social en la 
Región del Biobío.  

-¿Cuáles son los planes futu-
ros que hay acá en la región del 
Bíobío en cuanto a residencias 
familiares?   

-En ese sentido, por ejemplo, ya 
están instaladas las Oficinas Loca-
les de la Niñez en Alto Biobío, en San 
Rosendo, y tenemos que seguir 
avanzando en esa línea porque es 
una manera de proteger a la niñez 
en su conjunto. Ahora, cuando ha-
blamos de los niños, niñas y adoles-
centes que están bajo la protección 
del Estado y especialmente del ser-
vicio de protección especializada, 
tenemos desafíos tanto para el cui-
dado de niños, niñas y adolescentes 
que están bajo cuidados alternati-
vos y para quienes están en progra-
mas ambulatorios.  

Y respecto a quienes están en re-
gímenes de cuidado alternativo, pri-
mero el sistema está avanzando ha-
cia que la mayor cantidad de niños, 
niñas y adolescentes, y especialmen-
te los lactantes, estén siempre o prio-
ritariamente con familias de acogi-
da, en vez de residencia. Pero tam-
bién tenemos que garantizar una 
red de residencias que pueda ha-
cerse cargo de las necesidades y ahí 
el servicio no sólo sigue trabajando 

cional de Cuidados que estamos 
fortaleciendo con más presupues-
to este año. Hay establecimientos 
de larga estadía administrados por 
Senama en Hualpén, en Coronel, y 
estamos trabajando en una ruta 
del cuidado para reconocer, para 
valorizar los distintos espacios de 
cuidado para las personas mayo-
res. La prioridad es la permanencia 
de las personas en sus hogares, 
manteniendo su autonomía, im-
pulsando su participación. 

Este circuito de cuidado incor-
pora además de los Eleam de Sena-
ma distintos programas como 21 
fondos de subsidio Eleam, 13 Cen-
tros de Diurnos Comunitarios, 6 
Condominios de Vivienda Tutelada 
y un programa de cuidados domici-
liarios que funciona en Cañete espe-
cíficamente.  

Ahora, respecto de los Eleam pri-
vados que se apoyan por parte del 
Estado con los fondos de subsidio 
de Senama que son administrados 
por corporaciones que tienen liber-
tad para tomar decisiones. Por lo 
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ANIVERSARIO

Con desfile y en 
comunidad: Hualpén 
conmemoró sus dos 
décadas de historia
Hace 20 años se dio inicio a la comuna. Se emplaza 
entre Concepción y Talcahuano, y acoge a un 
importante Santuario de la Naturaleza.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

LA BANDA INSTRUMENTAL de la II 
Zona Naval musicalizó la jornada.

MUCHO 
PÚBLICO 

en la 
actividad.

RECONOCIMIENTO A a 
puntajes nacionales de la ciudad.

LAS JUNTAS DE VECINOS, importantes 
organizaciones en cada ciudad.

HASTA PERSONAJES infantiles pasaron 
frente al palco de autoridades.
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ANÁLISIS DE ESPECISLISTAS UDEC

Según un informe del Instituto 
Nacional de Estadísticas (INE) la 
tasa de fecundidad, se encuentra 
en un promedio de 1,3 hijos por 
mujer, muy por debajo del 2,1, ci-
fra señalada como la ideal para 
evitar el envejecimiento excesivo 
de la población, mientras que el 
Registro Civil muestran una mar-
cada disminución en la tasa de na-
talidad en Chile. En el año 2023, el 
país registró la cifra más baja de 
nacimientos en una década, con 
solo 173.920 nacimientos, una ten-
dencia que se vio acentuada du-
rante la pandemia.   

Por otro lado, el aplazamiento 
de la maternidad entre las mujeres 
es una tendencia en ascenso, evi-
denciada por un aumento en la 
cantidad de mujeres que tienen su 
primer hijo a edades más avanza-
das. Factores como la realización 
personal, la estabilidad laboral y 
los avances en el acceso igualitario 
a la educación y la carrera profesio-
nal son algunos de los motivos de-
trás de esta tendencia.  

«Yo siento que hay menos pre-
sión para ser madre” explicó la do-
cente colaboradora del departa-
mento de Sociología UdeC, Ingrid 
González Torres. «Hoy día el ser 
madre no es el fin único de una 
mujer, hay otras prioridades: está 
la realización personal, la estabi-
lidad laboral y otros sentidos que 
se le podrían dar a la vida, no ne-
cesariamente el tener un hijo 
como parte de la realización prin-
cipal”, identificó.   

Sin embargo, esta decisión no 
está exenta de desafíos y repercu-
siones. A nivel biológico, el cuerpo 
de la mujer experimenta una dis-
minución en su eficiencia repro-
ductiva a medida que pasa el tiem-
po, lo que puede dificultar los em-
barazos en edades «tardías». 
Además, persisten desigualdades 
de género en la distribución de ro-
les relacionados con la crianza y el 
cuidado del hogar.  

“Socialmente, en Chile se delega 
principalmente la crianza hacia la 
mujer, hay una inequidad en los 
roles que compartimos versus los 
hombres”, manifestó la matrona 
Soledad Inzunza Pérez, colabora-
dora académica en el Departamen-
to de Obstetricia UdeC.   

Así mismo el Director del depar-
tamento de Obstetricia y Gineco-
logía UdeC, Dr. Raúl Escalona Mu-
ñoz, explicó que “la fisiología repro-
ductiva de la mujer es sumamente 
cruel, porque su cuerpo está prepa-
rado para la reproducción en su 
máxima eficiencia entre los 15 y 
los 20 años. Luego solo hay una 
disminución de su reserva ovárica”.   

“El cambio de la expectativa de 
la mujer y el uso masivo de méto-
dos anticonceptivos automática-

La preocupante 
tendencia a la baja en la 
tasa de natalidad en Chile

mente permite vivir mejor, permi-
te mejorar la calidad de vida de la 
población en general, o sea, niños, 
las parejas, hombres, mujeres, etc. 
Y es algo que va con el desarrollo 
del bienestar de la población”, 
ahondó el Dr. Escalona, explicando 
que Chile está en la cuarta etapa de 
transición demográfica, en donde 
se observa baja natalidad y morta-
lidad, por lo que el crecimiento 
también es bajo. A diferencia de 
esta experiencia, en América Lati-

na se pueden observar realidades 
muy distintas, como explica Gon-
zález, pues “si comparamos otros 
países de la región como Haití o Bo-
livia, allá hay un índice de morta-
lidad alto”.    

 
Políticas públicas para 
mejorar las cifras   

Desde el ámbito de la salud pú-
blica, se destacan iniciativas como 
el programa Chile Crece Contigo, 
que busca ofrecer apoyo integral a 

FOTO:  ESTEBAN PAREDES DRAKE

Según informes del Instituto Nacional de Estadísticas (INE) y 
del Registro Civil existe una preocupante disminución en la 
tasa de natalidad en Chile. Por otro lado, surge una tendencia 
creciente entre las mujeres chilenas de postergar la 
maternidad, evidenciada por un aumento en la cantidad de 
mujeres que tienen su primer hijo a edades más avanzadas, 
dificultando los embarazos en edades «tardías». 

las mujeres durante el embarazo, 
parto y cuidado del menor. A nivel 
nacional, toda persona tiene acce-
so a controles prenatales, educa-
ción en lactancia y parto respeta-
do, incluso si son extranjeras.   

“Si una mujer está embarazada 
acá, independiente tenga o no ten-
ga la nacionalidad, está resguar-
dada por el sistema salud chileno, 
sí o sí va a ser atendida, se le van a 
realizar sus controles, si es que tie-
ne su parto en el sistema público, 
va a acceder al ajuar, va a tener ac-
ceso a atención por parte de profe-
sionales capacitados, va a tener 
derecho a su pre y posnatal, sí o sí 
va a estar más protegida”, amplió 
Inzunza.    

El jefe del Servicio de Obstetricia 
y Ginecología del Hospital Regio-
nal Guillermo Grant Benavente, 
además de profesor asistente del 
departamento de Obstetricia y Gi-
necología UdeC, Dr. Emilio Díaz 
Mendoza, es especialista en medi-
cina reproductiva e infertilidad y su 
trabajo le permite ver a diario quie-
nes son realmente las mujeres que 
están teniendo hijos en uno de los 
hospitales más grandes de Chile: 
identifica una prevalencia en las 
mujeres de entre 25 a 35 años, pero 
“en la habitualidad de la consulta se 
ve que hay personas de mayor edad 
buscan un primer embarazo, me 
refiero mujeres del estrato etario 
sobre los 40 años”, observó, acla-
rando que, a mayor edad, menos 
porcentaje de éxito.    

“Buscar un primer embarazo 
después de los 35 años es muy difí-
cil, cuesta. Entonces muchas veces 
las personas se ven en la necesidad 
de someterse al tratamiento de re-
producción humanamente asisti-
da”. Díaz cuenta que en el Hospital 
existe un policlínico de fertilidad, 
pero que los tratamientos de alta 
complejidad “se hacen en un esta-
blecimiento privado que gana un 
concurso de licitación para los cu-
pos que son financiados por el Es-
tado en forma gratuita”. Pese a la 
alta demanda, estos cupos son solo 
40 anuales para toda la región.    

La gran deuda va más allá de los 
beneficios al momento de la con-
cepción o el nacimiento, es la crian-
za de un infante la que se hace 
cuesta arriba. Altos costos en sa-
lud, educación y poco apoyo labo-
ral posterior al fin del fuero son las 
principales preocupaciones que 
identifica el Dr. Díaz, clasificándo-
los como “un tema de seguridad so-
cial, que es importante ver”. El 
cómo nos ajustamos a este tipo de 
situaciones para poder igualar los 
beneficios que ofrecen otros países 
marcará el camino para el futuro de 
nuestro desarrollo económico y 
social.  

Noticias Udec
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$6 mil es el precio promedio por kilo, en 
supermecados y grandes tiendas.

Consumo interno 
sostiene el mercado de 
la miel: exportaciones 
siguen estancadas 

PRODUCTO ALIMENTICIO CLAVE 

Continúa la mala racha de la miel 
nacional. Existe un sobrestock de 
producción en el mercado externo y 
baja demanda desde Europa, lo que 
mantiene preocupados a los apicul-
tores del país. 

Sumado a esto y de acuerdo a los 
propios trabajadores del área, las ex-
portaciones del producto han decaí-
do durante los últimos años debido a 
la poca demanda desde el extranjero. 

Para Misael Cuevas, presidente de 
la Federación Red Apícola de Chile 
y conocido dirigente regional, el mer-
cado se encuentra estancado y la 
baja se debe a problemas de precio 
internacional. “La coyuntura nos tie-
ne complicados y, evidentemente, 
eso afecta mucho la economía de 
nosotros como apicultores”, sostuvo. 

Asimismo, Cuevas indicó que los 
problemas existentes en la actuali-
dad comenzaron durante la pande-
mia en 2020. “A partir de ahí se pro-
dujo un estancamiento en el flujo 
de mercado y también hubo un pro-
ceso de baja de los precios interna-
cionales. Pero tiene que ver con la 
miel que entró, básicamente, de Asia. 
Gran parte de esa miel no era com-
pletamente pura, entonces hay mu-
cha circulación”. 

“La miel es el segundo producto 
alimenticio que se ha visto más afec-
tado por el fraude alimentario, en-
tonces se incrementó este tema en la 
miel en la última temporada, en el úl-
timo quinquenio. Eso hizo que afec-
tara el precio de la miel pura”. 

Leonardo Guiñez, presidente de 
los Apícolas de Santa Bárbara, tiene 
la misma radiografía. “Llevamos dos 
años con caída del precio de la miel, 
de hecho, este año bajó más que el año 
pasado. Hay un sobrestock de pro-
ducción en el mercado externo y baja 
demanda en el mercado europeo”. 

De hecho, fue claro y pesimista al 
señalar que “no sé si va a repuntar en 
estos meses siguientes”. Cuevas ma-
neja el mismo diagnóstico: “Está di-
fícil que se produzca un cambio sus-
tantivo. Es posible que se abran mer-
cados, pero un cambio sustantivo 
no va a ser fácil en los próximos días”. 

Cabe recordar que dicho panora-
ma, principalmente la poca búsque-
da del producto desde el extranjero, 
hizo que en 2023 el área buscara po-
tenciar el mercado interno. Es decir, 
envasar y apostar por la venta en 
nuestro país. 

“Ha aumentado el consumo de 
miel a nivel nacional. Antes lo veían 
como un producto más medicinal 
que de consumo diario, y gran par-
te del mercado que consumió el año 
pasado fue local; después fue el ame-

De acuerdo al presidente de la Fe-
deración Red Apícola Nacional, el 
precio se sostiene en comparación 
con el año pasado. “El valor está si-
milar. Lo que pasa es que no ha su-
bido y hay poca compra, ese es el 
punto”. 

En detalle, comenta que “en los 
últimos 3 años, hemos bajado mu-
cho, como a $4 mil o $3 mil 500 en 
términos de exportación. Pero tam-
bién tengo que decir que hubo un in-
cremento en el consumo interno, 
porque justamente la pandemia hizo 
que el chileno consumiera más miel, 
entonces se produce un pequeño in-
cremento en el mercado nacional”. 

“Nosotros somos capturadores de 
precios, normalmente el precio nacio-
nal tiene mucho que ver con cómo se 
comporta el mercado internacional y, 
en ese sentido, cuando se produce un 
pequeño estancamiento en el precio 
internacional, tiene un rebote en lo 
nacional, pero la gente acá en Chile, 
que es consumidora, paga el valor 
real que tiene la miel”, explica Cuevas. 

Finalmente, Miguel Chávez dice 
que el valor dentro de nuestros ne-
gocios locales está bajando “porque 
muchos productores están cayen-
do en la trampa de la desesperación, 
por lo que venden más barato”.

FOTO: FLICKR.COM

Líderes apicultores del Biobío indican 
que es difícil ver cambios positivos en 
un corto plazo. Hay una baja demanda 
desde Europa. 

ricano. Pero aún así falta bastante en 
el tema de publicidad como para 
poder mejorar las ventas del merca-
do nacional, publicidad como ocu-
rre con la leche, el huevo o queso, por 
nombrar algunos”, indicó Guiñez al 
respecto. 

Misael Cuevas sumó que “como 
chilenos estamos consumiendo más 
miel de los que consumíamos hace 
5 o 10 años”. 

Por otra parte, el productor apíco-
la de Negrete, Miguel Chávez, tam-
bién da cuenta del sobrestock exis-

tente, ejemplificando que “colegas 
incluso tienen producción almace-
nada desde el año pasado”. 

Ante la baja venta hacia Europa, 
manifiesta que “en Chile solo está 
comprándonos una empresa expor-
tadora, entonces todos están buscan-
do vender sus productos por ahí o 
vendiendo al detalle dentro del país”. 

 
Precio 

Aproximadamente, el valor del 
kilo del producto a nivel nacional 
ronda los $6 mil el medio kilo en mi-
nimarkets o supermercados. Esto, 
toda vez que a línea de productor se 
encuentra entre $3 mil 500 y $4 mil. 

P.Benítez/C.Cortez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Como una “sesión histórica” califi-
caron los senadores de las comisiones 
de Agricultura y de Medio Ambiente 
del Senado, el encuentro que realiza-
ron en la ciudad de Valdivia y donde 
aprobaron una de las disposiciones 
clave del proyecto que crea el nuevo 
Servicio Nacional Forestal (Sernafor). 

 Se trata de una iniciativa que cum-
ple su segundo trámite en la Cámara 
Alta y que transforma la actual Cor-
poración Nacional Forestal (Conaf) 
en este nuevo organismo que busca 
dotar al país de una institucionalidad 
moderna, que genere un equilibrio 
entre la conservación y el fomento 
productivo. 

 Durante la sesión realizada en la 
capital de la región de Los Ríos, los se-
nadores aprobaron una disposición 
que define el objeto y las funciones del 
Sernafor, además de otras disposi-
ciones, marcando así el inicio de este 
proceso de votación. 

 Así las cosas, se estableció que el 
Servicio tendrá por objeto la protec-
ción, el fomento, la conservación, la 
preservación, la recuperación, la res-
tauración y el manejo y regulación del 
uso sustentable de los bosques y de-
más formaciones vegetacionales del 
país y de los componentes de la na-
turaleza asociados a éstas, así como 
el desarrollo de nuevos bosques y 
otras formaciones vegetacionales en 
suelos de aptitud preferentemente 
forestal. 

Al término de la sesión, el senador 
Iván Flores señaló que “lo que ha pa-
sado es histórico: Hemos estado tra-
bajando con todo el equipo, con la 
subsecretaría, con los profesionales 
pero particularmente con el mundo 
de la academia, de la investigación, 
del mundo privado y del mundo pú-
blico para poder encontrar un cami-
no a tener una institucionalidad po-
tente, que regule, que fiscalice, que 
fomente, que cree, que Proteja y que 
haga que el rol social del bosque de 
nuestro país, que ha sido bendecido 
por una cubierta vegetal tan diversa 
en todos los climas y suelos de nues-
tro país, pueda estar al servicio del 

Aprueban funciones del futuro 
Servicio Nacional Forestal

Proyecto avanza en la Cámara del Senado. Se ha dado visto 
bueno a una de las disposiciones clave de la iniciativa.

 FOTO: SENADO DE CHILE

realizado de tal manera que la vota-
ción de hoy fue el inicio de un proce-
so que esperamos sacar adelante este 
año y que nuestro país tenga protec-
ción de este pilar tan importante que 
es la industria forestal”. 

 En tanto, el Ministro de Agricultu-
ra, Esteban Valenzuela manifestó que 
la jornada “fue histórica” y ha habido 
“un salto cualitativo y cuántico. Ya es-

Comenzó nueva temporada de sardina y anchoveta
adecuado de las lanchas artesanales 
que llegan con materia prima, se pro-
duce un atochamiento y largas espe-
ras para poder descargar, luego cuan-
do lo hacen, saturan los pozos de re-
cepción de pesca de las plantas, pues 
la velocidad de proceso de las fábricas 
no es comparable con la velocidad a 
la que llega la materia prima. Todo eso 
va dañando la condición del pescado 
y cuando entra a proceso, no hay sis-
tema ni tecnología que pueda evitar 
malos olores”, puntualizó la gerente de 
Sustentabilidad de Pescadores Indus-
triales del Biobío, Monserrat Jamett.

Una nueva temporada de sardina 
y anchoveta ya está en curso. 

Ante esto es que desde Pescadores 
Industriales del Biobío comentaron 
que una de las medidas más relevan-
tes y que tiene que ver con evitar ato-
chamientos en temporada alta y epi-
sodios de malos olores, es que cada 
empresa cuenta con un plan de ad-
ministración de flota y materia pri-
ma, que permitirá la coordinación de 
la recepción de pesca con los arma-
dores artesanales, en función de la 
capacidad de proceso de cada plan-
ta. Esta acción se ha estado desarro-

 FOTO: CONTEXTO

tamos en tierra derecha para la fase 
final de la discusión y poder contar 
con un Servicio Nacional Forestal 
fundamental para el triángulo vir-
tuoso de protección de nuestros bos-
ques, de fomento de la industria fores-
tal y del bosque nativo de manera 
sustentable y a su vez la sustentabili-
dad y eso lo hemos alcanzado en un 
gran equilibrio”. 

 Las comisiones unidas conti-
nuarán con la votación durante 
esta semana.

Biobío y Ñuble
concentran una gran cantidad del 
recurso disponible y autorizado, para el 
caso de la actividad artesanal.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Estado”. 
 Explicó que se lograron resolver las 

inquietudes y recoger las opiniones 
de los distintos actores vinculados al 
tema. 

 A su turno el senador Juan Castro 
Prieto destacó que “iniciamos un pro-
ceso muy importante en una región 
que es tan forestal. Nos sentimos sa-
tisfechos por el trabajo que hemos 

llando desde octubre de 2023, en un 
trabajo voluntario y conjunto con 
los armadores artesanales, en una 
coordinación realizada a través de la 
Dirección Zonal de Pesca. 

“Este punto es muy importante 
porque cuando no hay un control 
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Cuando se golea 3-0, son varias las figuras que pueden 
sobresalir en el equipo ganador. Antofagasta es prueba 
de ello, con jugadores como Guerra, que abrió la 
llave de la victoria, y Cuadra, que la cerró con 
el tercer gol. 
Sin embargo, hubo uno que en base 
a entrega y buen fútbol, logró 
quedarse con este honor: Lukas 
Soza. 
El lateral de los “Pumas” se 
“comió la cancha”, primero 
tapando cualquier arremetida 
por su sector y, luego, 
proyectándose con una 
facilidad tremenda al área 
rival, ya sea con jugadas 
personales o juntándose con los 
volantes. Sobresaliente.

LA FIGURA

Si hay un jugador que pone la seguridad en la defensa de la Universidad de Concepción, 
ese es Osvaldo González. La experiencia y conocimiento del puesto del ex U. de Chile, 
siempre lo hacen sinónimo de garantía en la última 
línea del Campanil. O casi siempre. 
Porque el capitán universitario tuvo un falló increíble 
en el primer gol de Deportes Antofagasta, cuando 
tropezó en un mano a mano con Luis Guerra en la entrada 

del área, permitiendo que el delantero nortino 
anotara el primer gol de su equipo. Quiso 

hacerlo pasar por un foul, sin embargo 
la imagen muestra claramente 

EL VILLANO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los auricielos 
sumaron su 
segunda caída 
en línea, tras ser 
goleados 3-0 por 
los “Pumas”, en 
el  norte. 
De esta manera, 
acumularon seis 
goles en contra 
en apenas dos 
partidos, y se 
llenaron de 
dudas en el 
inicio del 
torneo. 

Hasta ese momento, el partido 
estaba equiparado, tanto en posesión 
del balón, como también en 
aproximaciones, con la UdeC 

y Antofagasta repartiéndose 
momentos del encuentro. 

Sin embargo llegó el minuto 33, con 
error de Osvaldo González incluido, 
que significó la apertura de la cuenta 
para los locales. En un duelo tan ajustado, 
ese minuto lo cambió todo.

MOMENTO CLAVE

33”

UdeC igualó con Cobresal en El Morro
Un partido de alta intensidad 

fue el que protagonizaron este do-
mingo los equipos de la Universi-
dad de Concepción y Cobresal, por 
la fecha uno de la primera división 
del Campeonato Nacional de Fút-
bol Femenino. 

El estadio El Morro de Talca-
huano, fue escenario del estreno 
del equipo auricielo dirigido por 
Marinka Huircán, que comenzó 
con ventaja para la visita luego 

FOTO: FÚTBOL UDEC

GOLES

J. Cisternas 
L. Soza 
N. Berardo 
S. Cordero 
A. Cuadra 
A. Souper 
B. Liuzzi 
G. Espinoza 
C. Díaz 
L. Guerra 
S. Ubilla

U. DE CONCEPCIÓN

FORMACIONES

J. Armijo

DT

(62’) F. Vásquez por B. 
Liuzzi.  
(76’) J. Flores por A. 
Souper. 
(85’) E. Díaz por S. 
Ubilla. 
(85’) J. Bandez por L. 
Guerra. 

Liuzzi, Espinoza.

D. ANTOFAGASTA

3

J. Sanhueza 
J. Saldías 
H. Sanhueza 
O. González 
L. Molina 
D. Lemos 
S. Olmedo 
L. Olmedo 
B. Miranda 
J. Sánchez 
M. Donoso

D. Lema

DT

(61’) V. Oñate por S. 
Martínez. 
(61’) E. Flores por J. 
Saldías. 
(61’) W. Cid por B. 
Miranda. 
(83’) F. Orellana por D. 
Lemos. 
(83’) F. Neira por M. 
Donoso.

Molina, Olmedo.

33’ L. Guerra 
36’ S. Ubilla 
90+5’ A. Cuadra

Estadio: Calvo y Bascuñán 
Público: 1.877 personas 
Árbitro: Nicolás Pozo

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(81’) L. Olmedo. 
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1
COBRESALU. DE CONCEPCIÓN

1
Estadio: El Morro de Talcahuano. 
Árbitro: Héctor Pinto

GOLES

80’ Elisa Pérez 55’ Aracelly Tapia 

que Aracelly Tapia marcara el 1-0 
transitorio mediante lanzamien-
to penal. 

Las dueñas de casa, que fueron 
claras dominadoras en la primera 
fracción pero que se encontraron 
con la gran actuación de la arque-
ra nortina, Macarena Vergara, se 
fueron con todo en busca del em-
pate, que llegó recién en el minu-
to 80’ a través de la infaltable Elisa 
Pérez, también desde los 12 pasos.

Su segunda derrota en igual cantidad de 
presentaciones sumó la Universidad de 
Concepción, tras caer por 3-0 ante Depor-
tes Antofagasta, en duelo de tercera fecha 
de Ascenso. 

No era fácil la tarea para el Campanil,  
que se paró en la cancha del Calvo y Bas-
cuñán  con la misión de mejorar la mala 
imagen que dejó en su debut cuando cayó 
3-1 ante San Marcos como local. 

Aun así, comenzó bien el equipo dirigi-
do por Darío Lema, que en los primeros mi-
nutos buscó de manera franca y directa el 
arco dueño de casa. Como era de esperar, 
los antofagastinos equipararon las acciones 
y a los 15’ el arquero Sanhueza logró con-
jurar un centro desde la derecha que estu-
vo a punto de conectar el movedizo Soza. 
Dos minutos después, el meta penquista 
encontró bien posicionado un potente tiro 
de Guerra. 

Partido absolutamente equiparado, has-
ta que a los 33’ el propio venezolano apro-
vechó un error grosero de Osvaldo Gonzá-
lez, quien tropezó cuando ambos disputa-
ban un balón en dirección al área. Guerra se 
sacó con facilidad a Sanhueza para el 1-0. 

Cuando el Campanil aun no se repo-
nía, a los 36’, un preciso centro de Cua-
dra por la izquierda, fue aprovechado 
por Ubilla para poner el 2-0 con un rema-
te esquinado.  

Golpe decisivo ya que, aunque en el com-
plemento la UdeC buscó y tuvo un trave-
saño de Donoso, Antofagasta administró 
la ventaja, y consiguió aumentarla en el 
quinto minuto de agregado, a través de un 
golazo de Cuadra. 

Pésimo comienzo de temporada de los 
auricielos, que tienen mucho por mejorar 
de cara a su próximo duelo con Magallanes, 
en Collao. 

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

U. DE CONCEPCIÓN CAYÓ EN SU VISITA A ANTOFAGASTA

Otros tres goles sellaron 
nueva derrota del Campanil 
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UdeC se trajo un triunfo de dos en sus 
duras salidas a Santiago y Valparaíso 

Se sabía ya en la previa de las di-
ficultades que tendría la Universi-
dad de Concepción, en sus salidas 
a las regiones Metropolitana y de 
Valparaíso, en la nueva fecha doble 
de la Liga Nacional de Básquetbol. 

Y la proyección se cumplió al pie 
de la letra, dando como resultado 
que el Campanil sumara un triun-
fo y una derrota en esta salida. 

guiente sobre Sportiva Italiana, por 
un marcador de 78-72, en duelo ju-
gador en el Fortín Prat. 

 Johnson aportó con 20  puntos a 
la victoria, en tanto que Vergara 
anotó 12, en un ítem de goleo don-
de el más destacado fue Woods, 
con 28 anotaciones, para un triun-
fo fundamental que mantiene en 
pelea a los universitarios. 

FOTO: FACEBOOK BASKET UDEC

 El viernes, los dirigidos de Cipria-
no Núñez cayeron por 94-90 ante 
Puente Alto, en un disputado en-
cuentro donde los locales lograron 
sacar la diferencia mínima en el se-
gundo parcial. Las mejores manos 
del Campanil fueron Johnson, con 
34 puntos, Carrasco (22) y Vergara 
(14), nombres que serían funda-
mentales en el triunfo del día si-

L
a caída ante Puerto 
Montt, aumentó las du-
das en cuanto a las op-
ciones de Arturo Fernán-
dez Vial, equipo que aun 

no sabe de puntos en este inicio del 
torneo de Segunda División. 

 Si la parte final de la pretempo-
rada dejó un ambiente extraño en el 
hincha aurinegro, este se enrareció 
aun más luego de la segunda de-
rrota consecutiva, esta vez de lo-
cal. Incertidumbre en relación al 
aspecto defensivo, baluarte de la 
campaña del año pasado, que se 
traspasa también a la ofensiva que, 
tal como en 2023, parece ser insufi-
ciente para pelear algo importante.  

 Alarmas que para el técnico via-
lino, Osvaldo Cataldo, carecen de 
sustento, sobre todo por lo que a su 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

juicio fue una injusto resultado ante 
los “Salmoneros”. “Difícil analizar 
un partido donde manejaste el 98% 
de las ocasiones del juego. Nuestra 
forma de jugar es siempre proponer, 
y eso se vio en la cancha. Duele esta 
derrota, porque las dos ocasiones 
que se crearon fueron por errores 
nuestros, no méritos de ellos. Pero 
el fútbol se gana con goles y es algo 
que debemos corregir, porque las 
ocasiones estuvieron, la posesión 
del balón también, y no pudimos 
concretar”, dijo tras el encuentro. 

“Nos faltó tranquilidad, ese to-
que final para poder matar el parti-
do, sobre todo en el primer tiempo 
cuando nos creamos cuatro oca-
siones claras. El partido era total-
mente diferente si convertíamos 
una de esas, porque el rival estaba 
obligado a ir a buscarlo”, añadió. 

El estratega, se refirió a las expul-
siones de Kimura y Bogmis, desli-
zando una fuerte crítica al arbitra-
je. “Para mí, lo de Kimura es un com-
pleto error del juez, el jugador habló 
con él y no supo qué responderle 
porque al parecer se confundió ya 
que el jugador tuvo un altercado 
con un rival, y pensó que los impro-
perios eran para él; se equivocó. Lo 
de Job no lo vi, sé que tuvo una muy 
mala reacción contra un juez de lí-
nea. Pero, lamentablemente, la ca-
lidad de los árbitros no es la que se 
requiere en el fútbol profesional y 
debemos lidiar con eso”, expresó. 

Finalmente, Cataldo señaló estar 
confiado en el trabajo que lidera, el 
que a su juicio pronto dará frutos. 
“Uno está preocupado por los resul-
tados, pero hay un dejo de tranqui-
lidad porque  se nota que este es un 
equipo trabajado (...) Esta vez se 
mejoró desde el punto de vista de-
fensivo y tenemos que poner énfa-
sis en la definición. Este es un pro-
ceso, cuando llegué me dijeron que 
querían un equipo que fuera al fren-
te, y lo estamos consiguiendo. Al   
equipo le falta mucho por adquirir 
de nuestra forma de jugar, siento 
que estamos en un camino correc-
to y que los resultados van a venir”, 
sentenció.  
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“Vamos en el camino 
correcto y ya van a 
venir los resultados”  
El DT aurinegro analizó la inesperada derrota de local ante 
Puerto Montt, y se mostró confiado en el proceso que lidera.  
También criticó el arbitraje en relación a las dos expulsiones. 

OSVALDO CATALDO, TÉCNICO DE ARTURO FERNÁNDEZ VIAL

OSVALDO CATALDO,  el técnico de Fernández Vial, todavía no sabe de 
triunfos con los aurinegros. Tendrá una nueva opción ante Ovalle este sábado.

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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E
l fútbol, considerado por 
muchos como el deporte 
más popular en Chile, ha 
sido testigo de una trans-
formación notable en la 

cultura y el comportamiento de sus 
aficionados a lo largo de los años. Des-
de una época dorada de celebración 
y camaradería en los estadios hasta la 
manifestación de violencia desenfre-
nada, el fenómeno de las barras bra-
vas ha evolucionado de manera signi-
ficativa, desafiando tanto a las auto-
ridades como a la sociedad en general. 

El domingo 11 de febrero, en la final 
de la Supercopa disputada entre Colo-
Colo y Huachipato, un grupo de barris-
tas del equipo capitalino provocó gra-
ves incidentes en la cabecera norte del 
remozado Estadio Nacional. El partido 
se suspendió y este lunes 4 de marzo se 
conoció la sanción a 12.820 hinchas cu-
yos RUT serán bloqueados para que no 
puedan ingresar a los partidos de Colo-
Colo por los próximos cinco partidos, 
reviviendo una vez más el tema de la 
violencia en los estadios. 

Cabe destacar que a través de un 
acto administrativo, Colo-Colo apeló 
ante la Segunda Sala del Tribunal de 
Disciplina de la Asociación Nacional de 
Fútbol Profesional y el castigo quedó 
congelado hasta una nueva revisión, 
por lo que los hinchas sancionados po-
drán estar en el clásico ante la Univer-
sidad de Chile. 

Ante este escenario, el docente del 
Departamento de Educación Física de 
la Universidad de Concepción y Doc-
tor en Sociología del Deporte por la 
Universidad de Grenoble, Miguel Cor-
nejo Améstica, señala que la ley chile-
na de derechos y deberes en los espec-
táculos de fútbol profesional ha sido in-
suficiente para frenar esta tendencia, 
y que los clubes deben asumir un rol 
más activo en el control de sus barras. 

“La delincuencia entró a formar par-
te de este fenómeno y concurrir a un es-
tadio ya no es un buen panorama para 
las familias. La Ley de violencia en los 
estadios —Ley Nº 19.327, denominada 
actualmente ‘De derechos y deberes en 
los espectáculos de fútbol profesional’, 
simplemente es una ley muerta. Las ba-
rras bravas han ido aumentando su 
poder de injerencia en los clubes, sobre 
todo en los más populares, y las conse-
cuencias están a la vista”, expresa. 

Para enfrentar este desafío, Corne-
jo propone una combinación de me-
didas legislativas más severas. Ade-

El docente del Departamento de Educación Física de la UdeC y 
Doctor en Sociología del Deporte, Miguel Cornejo Améstica, 
propone actualizaciones legales y un enfoque preventivo, 
destacando la importancia de la educación desde temprana 
edad y limitando la presencia policial en los eventos deportivos.

más, destaca la necesidad de limitar 
la presencia policial en los estadios y 
hacer que los clubes asuman la res-
ponsabilidad de garantizar la seguri-
dad de los espectáculos, siguiendo el 
modelo europeo. 

El experto en Sociología del Depor-
te, advierte que, “se debe actualizar la 
ley, debe haber un control efectivo de 
los barristas. Se está creando una espe-
cie de registro biométrico, que es muy 
entendible que haya voces en contra, 
pero hay que diseñar una forma de po-
der controlar esto, porque de lo contra-
rio cada vez será más difícil”.  

Quien se desempeña en la Universi-
dad de Concepción desde 1978, toma 
como ejemplo lo ocurrido en Inglate-
rra, donde las sanciones fueron durísi-
mas y poco a poco se fue controlando 
a los hooligans, hasta llegar a que en los 
partidos de fútbol no existan las rejas 
ni las vallas.  

Otro aspecto fundamental para el 

Noticias Udec
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profesor Cornejo es la educación des-
de edad temprana, ya que niños y ni-
ñas imitan lo que ven en el adulto. Si 
ve violencia en su casa, en la escuela, 
en la barra, lo más probable es que la 
replique.  

Por último, abordando un tema que 
se ha tomado la agenda en las últimas 
discusiones al respecto, el académico 
plantea que “la vuelta de Carabineros 
a los estadios debe ser solo en casos ex-
tremos, ya que el fútbol es una activi-
dad privada con fines de lucro, por lo 
que los privados deben garantizar la 
seguridad del espectáculo, tal como 
ocurre en Europa”, sentencia. 

 
Evolución de una lamentable 
tradición  

La historia del fútbol chileno está 
marcada por una evolución comple-
ja en la cultura de las barras, desde 
épocas de fiestas familiares en los es-
tadios hasta la violencia desatada.  

“Los privados deben garantizar 
la seguridad del espectáculo”

VIOLENCIA EN LOS ESTADIOS DE FÚTBOL: 

El golpe de Estado trajo consigo un 
cambio abrupto en la atmósfera de 
los estadios. La paz y ambiente fami-
liar que predominaba en los esta-
dios y las antiguas barras, tomaron 
una actitud más confrontacional, en 
la que predominaba el enfrentamien-
to con Carabineros, especialmente 
entre las barras bravas como la Ga-
rra Blanca y Los de Abajo, hinchas de 
Colo-Colo y la Universidad de Chile, 
respectivamente.  

Este cambio cultural se consolidó 
en la década de los noventa, incluso 
después del retorno de la democracia. 
Las expresiones violentas en los esta-
dios no solo persistieron, sino que au-
mentaron, desafiando los esfuerzos 
por controlarlas. 

Cornejo destaca que la violencia en 
los estadios es un fenómeno que se ha 
estudiado desde su máxima expre-
sión histórica, evidenciado por los 
hooligans quienes causaron estragos 

no solo en el Reino Unido, sino en toda 
Europa. 

En América Latina la participación 
de la delincuencia en las barras bravas 
han exacerbado aún más el problema. 
“Nadie miraba este fenómeno que ve-
nía bajando siniestramente en nues-
tro continente. Con la entrada del nar-
cotráfico en el fútbol colombiano todo 
se fue complicando más”, explica el 
Doctor en relación a la injerencia de 
Pablo Escobar en Nacional de Mede-
llín y a la de los hermanos Rodríguez 
Orejuela en América de Cali en la dé-
cada de los ochenta. 

“Una que otra vez en los clubes de 
barrio había peleas entre barristas, 
pero eran cosas que se consideraban 
‘normales’, era parte del impulso de 
poder ganarle al otro. Pero este fenó-
meno comenzó a instalarse y asocia-
se a diferentes aspectos en el contex-
to chileno, ya en el fútbol profesio-
nal”, detalla el académico, quien 
además agrega que en ese tiempo “se 
decía que los barristas eran personas 
de clases sociales vulnerables, hoy en 
día es transversal; hay barristas de 
las demás clases sociales que van por-
que quieren hacer daño, ya no es so-
lamente el chico de la población”, 
puntualiza. 

BOMBAS DE HUMO Y ESTRUENDO sobre el césped del 
estadio Ester Roa Rebolledo en un partido entre la 
Universidad de Concepción y la Universidad de Chile.

FOTO: ESTEBAN PAREDES D.
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DEPORTISTA DESTACADO EN ADICPA 

B
runo Águila se-
púlveda tiene 17 
años, es arquero 
del Arturo Prat 
y fue premiado 

el 2023 como deportista des-
tacado de su colegio. Ya está 
pensando en la unversidad y 
en su futor y una sola cosa 
tiene clara: la pelota de fútbol 
estará siempre presente. 

El estudiante y portero 
comentó que “siempre lo 
mío fue el fútbol. Hice nata-
ción, hándbol y bicicleta, 
pero siempre como un pasa-
tiempo. No era tan malo. 
Por la altura pudo ser el bás-
quetbol, pero siempre me 
movió más el fútbol. En mi 
familia me apoyan siempre 
en todo, pero no son muy 
deportistas”. 

Y tiene un fanático en par-
ticular. “Mi papá me acom-
paña en todas y no es de esos 
que me anda corrigiendo. 
Compartimos harto y en-
tiende que tampoco el de-
porte es mi prioridad”. 

De su posición en la can-
cha apuntó que “soy arque-
ro. Nunca jugué de nueve o 
de algún otro puesto, aun-
que es exótico porque de 
chico todos juegan fútbol 
porque quieren hacer goles. 
Veía videos en youtube, mi 
papá me mostraba hartos 
arqueros y siempre me gus-
tó Claudio Bravo y Manuel 
Neuer, mis referentes”. 

¿Cuáles son sus principa-
les virtudes? Bruno cree que 
“lo mejor que tengo es la de-
dicación y que me gusta me-
jorar. Entiendo que el depor-
te libera del estrés y te man-
tiene bien, pero también soy 
súper competitivo, de pre-
pararme para andar bien. 
Trabajo harto el juego de 
pies, como los arqueros que 
nombré. Lo más importan-
te siempre es lo que haces 
con las manos, pero hoy te 
pasan harto la pelota y de-

Está terminando su Enseñanza Media y fue premiado por su rendimiento como 
portero del colegio Arturo Prat, pero también por su compromiso a muerte con el 
grupo.  El alumno de Cuarto Medio sueña con jugar toda la vida y asegura que el 
fútbol le ha dado los mejores amigos.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

bes saber resolver”. 
Sobre su 2023 indicó que 

“en Adicpa no nos fue tan 
bien, pero esperamos que 
2024 sea nuestro año. En 
los deportes colectivos, que 
te vaya bien depende de 
todo el equipo y para eso 
hay que trabajar harto jun-
tos. Por eso me gusta más 
que el deporte en solitario, 
me gusta tener mi grupo, 
armar algo parecido a una 
familia. El deporte me ha 
dado toda mi vida social, 
conozco mucha gente gra-
cias a esto. Vivo en Conce 
pero mi colegio está en Tal-
cahuano, tengo amigos en 
ambos lados y son a los que 
les confío todo”. 

De su futuro, expresó que 
“no tengo objetivos tal vez 
tan grandes, pero sí sé que 
nunca voy a dejar de prac-
ticar fútbol porque siento 
que complementa toda mi 
vida. Va a ser así cuando es-
tudie, cuando trabaje. En la 
universidad quiero jugar 
Adesup, conseguir cosas, 
divertirme”. 

Su técnico Andrés Cór-
dova destacó que “en la can-
cha Bruno es un líder inna-
to, es el que los ordena a to-
dos, el que mantiene la 
cordura y la calma que es 
necesaria contra otros cole-
gios. Como persona es muy 
responsable, dedicado y 
cuando se compromete es 
un compromiso a morir. No 
falta nunca y siempre pre-
gunta para mejorar. Creo 
que por eso fue premiado, 
por su liderazgo”.
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Bruno Águila: un líder del equipo 
desde el arco y que se formó 
viendo a Bravo y Neuer
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L
os colegios volvie-
ron a clases, y si 
bien en estos pri-
meros días el prin-
cipal enfoque está 

en lo académico también de 
a poco se empiezan a reto-
mar las actividades extrapro-
gramáticas, donde el depor-
te es un área importante para 
muchos establecimientos. Y 
si bien de acuerdo a las pro-
yecciones las competencias 
se retomarán en abril, ya se 
empieza a proyectar la tem-
porada. 

En el caso de Adicpa, si 
bien falta para que comience 
con sus actividades, la labor 
de planificación parte pron-
to, tal como lo comentó su 
presidente, Marcelo Filippi. 
“Vamos a tener reunión pro-
bablemente, la primera de la 
directiva, en marzo, lo más 
pronto posible, y luego con la 
asamblea de Adicpa en abril, 
primera o segunda semana. 
Por eso, creemos que las ac-
tividades partirán a media-
dos del próximo mes, o a fina-
les máximo”, señaló. 

Es probable que los Juegos 
Deportivos Escolares del 
IND, la principal competen-
cia del primer semestre, co-
mience a fines de abril. Por 
ello, si Adicpa parte antes le 
dará la posibilidad a quienes 
tomen parte de ese evento de 
tener algo de ritmo competi-
tivo. Al respecto, Filippi co-
mentó que “ojalá que se pue-
da dar eso. En todo caso, los 
colegios nos apuramos en te-
ner nuestras actividades ex-
traescolares lo más pronto 
posible, pero igual comenza-
mos como la tercera semana 
de marzo y muchos en abril. 
Eso es lo primero, que la ma-
yoría lo haga, y estos prime-
ros días son para echar a an-
dar el plano académico-re-
gular, que requiere bastante 
esfuerzo partir de nuevo y 
luego se suman los progra-
mas de libre elección, donde 
aparecen las alternativas de-
portivas, culturales y de otra 
índole”. 

El 2023 fue considerado de 

Si bien la acción se retomará con seguridad en abril, en varios establecimientos ya 
están en marcha otra vez las actividades extraprogramáticas, donde el deporte tiene 
un espacio central. Además, Marcelo Filippi, presidente de Adicpa, señaló que hay 
interés de tres colegios por sumarse a la asociación para este 2024.

FOTO: ARCHIVO RAPHAEL SIERRA P.
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Adicpa proyecta su temporada y  
podría sumar nuevos participantes

EL COMIENZO DE LOS 
JUEGOS Deportivos 
Escolares, que tuvo un 
intenso calendario enm 
2023, está proyectado 
para fines de abril.  

novedad es que hay tres cole-
gios que quieren integrarse a 
Adicpa, un asunto que tendre-
mos que analizar en la prime-
ra asamblea, definir su posible 
incorporación. Junto con eso, 
veremos si los colegios empie-
zan a recuperar la actividad 
que tenían antes de la pande-
mia, lo que puede hacer más 
interesante la competencia”. 

Sobre este último tema, 
añadió que “para que entren 
a Adicpa, hay ciertas condi-

cierta manera como un año de 
transición, por ser el primero 
que comenzó 100% presencial 
desde el inicio de la emergen-
cia sanitaria. Por ello, la pasa-
da temporada en muchos esta-
blecimientos se volvieron a re-
tomar con más intensidad las 
actividades extraprogramáti-
cas. En ese sentido, ¿será posi-
ble contar con más colegios en 
algunas disciplinas? 

Marcelo Filippi aseguró que 
“sí, esperamos que así sea . La 

Tener más ritmo 
Matías Cuevas es profesor 

de tenis de mesa del Liceo La 
Asunción, y se refirió a este 
regreso de su establecimien-
to y también cómo ve el pano-
rama general de esta disci-
plina a nivel escolar, donde 
ellos llevarán a cabo una im-
portante iniciativa. 

“A nivel de colegio tene-
mos nuestra coordinación 
desde la fundación. Hay una 
persona a cargo de todos los 

ciones. Una de ellas es que 
tengan infraestructura depor-
tiva, eso es vital para que se 
organicen los partidos, las 
competencias. Segundo, que 
tengan la cantidad de cate-
gorías o de deportistas que 
les permita participar ade-
cuadamente. Y en tercer lu-
gar, hay una cuota de incorpo-
ración, que no es muy onero-
so, pero que se debe cumplir. 
La asamblea es la que defini-
rá el tema finalmente”.  

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Fueron parte de Adicpa 
en la pasada 
temporada, y se podría 
llegar a 29 este 2024. 

Colegios
26

colegios de la fundación Cris-
to Rey encargado de extraes-
colar, por lo que nuestros li-
neamientos son para todos 
los establecimientos, y se 
busca potenciar mucho este 
aspecto. En 2023 ya se dio 
una línea de potenciar en-
cuentros, las salidas y sobre 
todo de la localía como Liceo 
la Asunción. En el tenis de 
mesa, tuvimos la segunda 
versión del campeonato y 
este año pasará a ser liga, con 
una fecha mensual de básica 
y otra de media, aumentan-
do de un encuentro al año a 
mínimo siete, organizados 
por nosotros”, comentó. 

Al respecto, agregó que 
“será paralelo a Adicpa, se-
guiremos participando ahí. 
Lo conversamos con colegas 
de otros colegios que parti-
ciparon en el torneo, que no-
sotros esperando Adicpa a 
veces se nos vienen los Jue-
gos Deportivos Escolares, y 
lo hacemos sin ritmo, sin 
ninguna fecha. Entonces lle-
gamos a esa competición sin 
preparación. Por lo mismo, 
surgió la necesidad de avan-
zar con esto, y dentro de los 
colegios participantes so-
mos los únicos que conta-

partido a ese desafío, con una 
preparación adecuada”. 

Sobre la proyección para 
esta temporada, indicó que 
“en tenis de mesa creo que se 
puede harto más, aunque hay 
que destacar que en 2023 ya 
se vio un avance con respec-
to a 2022, pues esa tempora-
da hubo una fecha por se-
mestre y el año pasado se rea-
lizaron dos el primero, uno el 
segundo y el master a final 
de 2023, donde juegan los 
mejores puntajes, entonces 
fueron tres fechas y media”. 

En esa línea, agregó que 
“ojalá que este 2024 tenga-
mos más, unas cuatro a seis 
fechas, porque para el niño es 
importante probar para qué 
entrena. Ni siquiera es que 
los niños me digan ‘profe, 
quiero ser campeón, quiero 
ver para qué estoy’ y eso es 
transversal en los alumnos 
desde la básica hasta cuarto 
medio, por la historia del Li-
ceo La Asunción, tienen la 
competitividad a flor de piel, 
son pocos los que dicen que 
no quieren competir”.   

mos con las condiciones de 
espacio y materiales para al-
bergar un evento así. Algu-
nos colegios que estarán son 
San Cristóbal, José Sánchez 
Ugarte, Simón Bolívar y mi 
club de Talcahuano, Las 
Araucarias”. 

El principal objetivo de 
esta competencia es poder 
tener más ritmo previo al co-
mienzo de los Juegos Depor-
tivos Escolares. 

“Queremos tener al me-
nos una fecha disputada an-
tes que partan los JDE en la 
categoría que tendrá ese 
evento, que creo es Sub 14. 
Entonces, la enseñanza bási-
ca es la prioridad. Partimos 
el 11 de marzo con extraes-

ojalá se diera. Queremos ver 
como enfrentan la ansiedad 
y la frustración, que es clave 
en un deporte individual, la 
idea es darles las herramien-
tas para eso, que lleguen con 
entrenamientos y ritmo de 
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Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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EL TENIS DE MESA YA 
subió sus actividades en 
2023, y se espera que 
tenga más acción esta 
temporada. 

LOS EVENTOS EN EL atletismo dependen en buena parte del año de las condiciones 
climáticas. En 2023, el Colegio Arturo Prat recibió varios torneos.

colar y en la segunda sema-
na necesitamos un apretón 
bueno de cara a los Juegos”, 
dijo Cuevas. 

En ese sentido, enfatizó en 
que “la idea de hacer esto no 
es pensando en ganar los JDE, 
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Santoral: Eulogio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/18 8/23
LOS ÁNGELES

10/28
SANTIAGO

8/25                    
CHILLÁN9/26

RANCAGUA

10/25
TALCA

11/23
ANGOL

9/24
TEMUCO

10/21
P. MONTT

12/19
MARTES

10/19
MIÉRCOLES

11/19
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468 local 11 S          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Big Farma 
• Colón 351

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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